
1. 微分 
前から書いているように、難しいことをやっています。でも、このコメントを書いてくれたあなたは、練習問題が概ね
できています。ＯＫです。 

数字や記号で書かれた数学は難しいという先入観があると思い
ます。この講義では、できるだけ図や言葉を大事にしている理由
の一つはそこにあります。もちろん、そうした理解をすることが深く理
解につながるからでもあります。しっかり練習してみてください。 

現状、微分に関する書き方は現れました。しかし、それは微分
に関する書き方を定義しただけです。何の計算もしていません。
記号や数字が現れると難しいと思うのは無理のないことです。
しかし、落ち着いて対応してもらえればいいと思います。 

高校での勉強を否定するつもりはありません。きっと、実力に
なっています。でも、やっぱり、「計算練習してとりあえずできる
ようにすること」が目標になってしまうと、味気ないですね。ここ
で思い切りイメージをふくらませてください。 

積分の方が難しいのは間違いあり
ません。また、講義時間の中で復
習したいと思います。それぞれ、皆さ
ん、一生懸命頑張っているようで、
とても感心します。これからもぜひ頑
張っていきましょう！ 
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2. 勉強法 

その通りで、まずはしっかりテキストを読んで、その上で練習してみましょう！まだ間に合います！質問も受け付けますよ！ 

時々、このような要望を受けます。しかし、これまでの経験から、解答例を渡すと勉強しなくなる傾向がありますし、練習問題を提出
しなくても何とかなるという風に思う傾向があります。そこで、今回は解答例を渡さないことにしています。是非、練習問題に何度も
挑戦して、わからなかったら質問するというようにしてください。いずれにしても、プリント提出は必須ですから！ 

この講義では、特定の数人が寝ているのを毎回のように確認しています。授業料は、1回の講義当たり5000円です。個人的には、
自分が学生だったら、寝る気にならないでしょう。教える側としても、それだけの金がかかっている事を十分認識してやっているつもり
です。 
もしも、先修条件で必要だけど、物理学の素養があるのならば、概論を受けずに、上位科目での口頭試問を受けて先修条件を
免除してもらえばいいのに、と思います。その一方で、物理学が本当に必要なら、真剣に取り組むべきではないでしょうか。高校の
物理とは違う切り口の物理学をやっているからです。いずれにしても、寝ていることは、私の理解を越えています。 

告白する必要はありませんよ！ 

まとめてくれてありがとう！その通りです。それと同じこと
を、速度と位置に対しても実行すればいいだけです。
速度がゼロの時、位置のグラフの傾きがゼロになりま
す。 



3. ラプラスの悪魔 
興味を持った人が多かったです。個人的に
も非常に興味深いテーマで、時々考えたりし
ます。本来、物理学がある程度の答えを出
さなければならない問題です。でも、物理学
はきちんとした答えを出していません。 

「反応」も分子や電子の運動で説明できることですか
ら、そのような意味で、ラプラスの悪魔と同じ話です。 

遺伝的に伝わるのは物質です。また、その物質の
作用で脳の思考回路（シナプスの形成）も出来
上がります。すると、私たちは、意思を持っていると
思ったら、単に物理学的な現象が起こっているだ
け、ということになります。 

そう考えると、自由意思と我々が思っているもの
は、実際には複雑な脳の神経回路の中での、
外部からの刺激に対する単なる応答でしかな
い、ということになります。 

怖いですね。遠い将来、どこまでが物理学的な応答に過ぎず、どこまでが自由意思といえるものなのか、人類が明らかにしなけ
ればならないのではないか、そう思います。 

天気予報だけでなく、津波の到来の予
測や、飛行機が落ちないような設計、
事故の時の車の壊れ方の研究、など
など、様々なものに使われています！ 

4. 運動方程式への道のり 
講義も丁度半分になりました。ここで、ニュートン
の運動の法則にたどり着いて、一つの山の頂上
に立ったと言えます。講義でもお話ししたように、こ
こまで勉強してきたことは、運動方程式に結びつ
きます。そんな目でもう一度復習してみてください。 

その通りですね。これから運動方程
式の応用へ話は移っていきます。そ
の応用範囲の広さには、私もびっくり
します。まさに、「芸術的」ですね。 

講義でお話ししたように、運動方程式は運
動と力の関係についての「モデル」を数式で
表したものです。物理学では、数式であらわ
されるものがどんな意味があるのか、じっくり 

考えることをお勧めします。理解が格段に深まります。 

5. その他 物理学は昔は哲学と一緒に考えられ
てきました。ある意味、今でも哲学的な
問をはらんだ学問なので、そういった意
味では異色かもしれませんね。生活を
支えるという意味では、生物学の方が
格上ではないでしょうか。 

端的に言えば好きです。でも、ストーリーよりも、ロボットの
動きの現実味が好きです。初めて地上で戦う時の「落ち
る」という感覚とかがよく描かれているように思います。（だ
から最初のシリーズしか見る気がしません。） 


